

Zeitschrift: Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero
Herausgeber: Organización de los Suizos en el extranjero
Band: 47 (2020)
Heft: 5

Artikel: Suiza descubre su "colonialismo sin colonias"
Autor: Steiner, Jürg
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1033101>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Suiza descubre su “colonialismo sin colonias”

Las protestas del movimiento “Black Lives Matter” contra el racismo, surgidas inicialmente en EE.UU., sacuden a Suiza con una intensidad sorprendente. ¿Por qué?

JÜRG STEINER

Todo empezó con un video que documentaba la violencia extrema de un policía blanco que, a fines de mayo, provocó la muerte del afroamericano George Floyd en la ciudad de Minneapolis. Este video se compartió en las redes sociales del mundo entero hasta que, a mediados de junio, miles de personas, sobre todo jóvenes, se dieron cita en la calle para protestar contra el racismo. Esto también ocurrió en las ciudades suizas. Las protestas bajo el lema “*Black Lives Matter*”, en su mayoría pacíficas, fueron toleradas por las autoridades, a pesar de las restricciones vigentes en los espacios públicos durante la epidemia del coronavirus.

Sin embargo, lo más inusual no fue la oleada de protestas que sacudió a Suiza a raíz de un evento internacional. Lo que resultó verdaderamente inaudito fue la manera como el racismo cotidiano contra personas de color se convirtió en un tema de candente actualidad, a pesar de que Suiza nunca tuvo colonias, ni es un país que se caracterice por un comportamiento abiertamente discriminatorio de su fuerza pública contra personas de tez no blanca.

“Suiza no es un islote exento de estos problemas”

“La impresión que tengo, es que la generación joven está cobrando cada vez mayor conciencia de que Suiza no es un islote exento de todos estos problemas”, declara el historiador Bernhard C. Schär. “Esto es algo sorprendente”, añade, “porque se trata de conocimientos que prácticamente no se transmiten todavía en la escuela”. Schär es investigador en la Escuela Politécnica Federal de Zúrich (ETH) y forma parte de un grupo de historiadores que abogan por una reinterpretación crítica de la historia de la Suiza globalizada.

Esta visión de Suiza, a menudo reprimida, encuentra cada vez mayor eco, debido a que, entre otros motivos, el 40 por ciento de los habitantes de Suiza son de origen inmigrante y a que el 70 por ciento de los empleados de empresas suizas trabajan en el extranjero. “La historia de Suiza, afirma Schär, no se desarrolla, y nunca se desarrolló, únicamente en Suiza y en Europa”. Por eso, cada vez menos per-

sonas se identifican con una historia que se concentraría dentro de las fronteras físicas de Suiza. Esta apertura mental ante el pasado suizo nos conduce automáticamente a descubrir huellas de colonialismo y de racismo.

Esto lo perciben los suizos también en su día a día. Según un informe del Departamento Nacional de Combate al Racismo, el 59 por ciento de la población considera el racismo un problema importante, y el 36 por ciento de las personas de origen inmigrante que viven en Suiza han sufrido discriminación durante los años del estudio (2013–2018), sobre todo en su entorno laboral o en su búsqueda de trabajo.

Además, para los jóvenes suizos de hoy no sólo es normal tener colegas de otro color de piel, sino que la “generación Youtube” está familiarizada con el tema del racismo gracias a las redes sociales. Los videos de humoristas negros de la televisión americana, como Trevor Noah, nacido en Sudáfrica de un padre suizo emigrado, se ven también en Suiza. En tales condiciones, el ataque racista en EE.UU. se convierte fácilmente en un motivo para cuestionar la situación en Suiza, sobre todo porque también aquí existen casos de violencia policial. Así, en 2018 un hombre de color murió en Lausana de un paro respiratorio, después de haber sido inmovilizado contra el suelo por la policía.

Monumentos controvertidos

Suiza está repleta de recuerdos históricos susceptibles de enardecer el furor antirracista: por ejemplo, monumentos en honor a pioneros de la economía y científicos suizos cuya participación en la explotación colonial se ha pretendido ignorar durante mucho tiempo. Tal es el caso de David de Pury, comerciante de la Suiza occidental que amasó su fortuna en la corte portuguesa del siglo XVIII gracias, en particular, al tráfico de esclavos, para donarla posteriormente a la ciudad de Neuchâtel, que erigió una estatua de bronce en su honor. Después de las protestas de “*Black Lives Matter*”, los manifestantes rociaron su estatua con pintura roja y presentaron una petición para exigir su retiro.

A pesar de las restricciones por el coronavirus, en junio de 2020 miles de personas se manifestaron en Basilea contra el racismo.

Foto Keystone

Asimismo, se ha vuelto a avivar después de un largo periodo de latencia la polémica en torno a Louis Agassiz, brillante investigador de glaciares que, en el siglo XIX, desarrollara una teoría racista con la que se legitimó en EE.UU. la discriminación en contra de la población de color. Una cumbre situada en los límites entre el cantón de Berne y el del Valais lleva su nombre. Un nombre que, desde hace quince años, un comité encabezado por el historiador Hans Fässler se esfuerza por cambiar... sin éxito hasta la fecha debido a la feroz oposición de los tres municipios limítrofes.

Tampoco está por encima de toda sospecha el gran impulsor de la economía suiza Alfred Escher, ya que su muy ramificada familia poseía plantaciones en Cuba, en las que trabajaban esclavos. Y el propio Henri Dunant, antes de fundar el Comité Internacional de la Cruz Roja, había sido empresario colonial: creó en Setif (Argelia) una sociedad finan-

ciera para un productor de grano ginebrino, según se documenta en el libro “Postkoloniale Schweiz” [“Suiza postcolonial”], publicado por historiadores suizos.

Ese mismo libro nos revela que quienes se beneficiaron del “colonialismo sin colonias” no sólo fueron acaudalados empresarios, sino también miembros de las clases media y baja: mercenarios, por ejemplo, que lucharon en las colonias francesas como integrantes de la Legión Extranjera. Visto así, el legado de la aportación suiza al colonialismo, negado durante mucho tiempo, es un tema que va mucho más allá del debate sobre el derribo de monumentos.

El papel de las personas de color

A raíz de las protestas ha surgido recientemente otro cuestionamiento: ¿en qué medida el racismo estructural del Es-





David de Pury (1709–1786) El ascenso económico de David de Pury, oriundo de Neuchâtel, tuvo lugar en Portugal, donde primero participó en el comercio de diamantes con Brasil, antes de dedicarse al tráfico de esclavos. La sociedad de transporte “Pernambuco e Paraíba”, de la cual era accionista, deportó entre 1761 y 1786 a más de 42 000 prisioneros africanos. En 1762 fue llamado a la corte del rey de Portugal. De Pury legó su colosal fortuna a la ciudad de Neuchâtel, que la usó para construir edificios que hasta la fecha son parte emblemática de su paisaje urbano.



Louis Agassiz (1807–1873) Punto de partida de la carrera del friburgués Jean Louis Rodolphe Agassiz fue la investigación de glaciares y fósiles de peces. En 1846 emigró a EE.UU., donde se convirtió en una estrella académica en la Universidad de Harvard. Un legado problemático de este personaje son sus teorías raciales, que desarrolló y defendió en EE.UU. y mediante las cuales pretendía demostrar científicamente la inferioridad de los esclavos negros, a los que describía como una “raza corrompida y degenerada”. Se convirtió en un defensor vehemente e influyente de la segregación racial.



Alfred Escher (1819–1882) El zuriqués Alfred Escher fue un líder económico, empresario ferroviario, fundador de la Schweizerische Kreditanstalt y político, que ejerció singular influencia sobre el desarrollo de la Suiza decimonónica (retratado aquí como Presidente del Consejo Nacional, en 1849). Ya durante su vida, su familia fue acusada de beneficiarse de la esclavitud. Desde que se publicaron investigaciones históricas en 2017, no hay lugar a dudas: la familia Escher era propietaria de una plantación de café en Cuba, en la que los esclavos tenían que trabajar catorce horas diarias, vigilados por perros.

tado impacta en la vida de las personas de color en la Suiza actual? La mayor parte de quienes se expresan públicamente sostienen que los controles y las sospechas por parte de la policía y las autoridades, basados en el color de la piel y el cabello, son parte de su vida cotidiana. Un informe de las Naciones Unidas critica a Suiza por no luchar con suficiente denuedo en contra de tales prácticas fundamentadas en el perfil racial.

El artista de performance Mbene Mwambene, originario de Malawi y residente en Berna, dice que el racismo con el que se topa en Suiza, a diferencia del que existe en EE.UU., es un racismo más bien “oculto” y se caracteriza por estereotipos contradictorios. En su opinión, todo el mundo da por hecho que, tan sólo por ser africano, sabe bailar bien; pero por otro lado, constantemente lo detienen y lo registran por si lleva encima drogas.

Las autoridades policiales suizas refutan la acusación del uso de perfiles raciales. Antes de entrar al servicio activo, los policías suizos deben cursar una formación básica de dos años, durante la cual tratan también temas éticos y

de derechos humanos. El trato discriminatorio basado en el perfil racial es un tema constante en la formación policial, confirma el Director de la Policía de San Galo, Fredy Fässler, del PSS.

Quienes han contribuido de manera decisiva a avivar el debate sobre el racismo en Suiza son los intelectuales de color radicados en el país. Ellos han conformado redes, de las cuales han surgido personalidades que logran incorporar al debate público la realidad del racismo que sufren a diario. Una de estas personalidades es la afro-suiza Serena Dankwa, Doctora en antropología, entrevistada a menudo en los medios de comunicación. Un elemento clave de su argumentación goza de cada vez mayor aceptación: la necesidad de reconocer por fin la relación que existe entre la antigua imagen racista y colonialista que se tiene de África –una imagen que prevalece también en Suiza– y la discriminación sistemática que sufren hoy en día todas las personas de color.

JÜRG STEINER ES PERIODISTA Y REDACTOR DEL PERIÓDICO «BERNER ZEITUNG»